

PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas. 50 céntimos tri-
mestre.

El pago adelantado.
se publica 2 veces a la se-
mana.

LA CRONICA,

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES

DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Adminis-
tracion.

Calle de Carrasco, 27.

Anuncios.

A precios convencionales.

La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.

CRONICA RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA.—S. Andrés Apóstol y Sta. Justina virgen.

Dia 1.º Diciembre.—S. Eloy y Santa Natalia.

Dia 2.—Sta. Bibiana y Sta. Elisa.

CULTOS.—En el día de hoy solemne misa con expuesto y sermón, en la Iglesia parroquial de S. Andrés á su titular y solemnes ejercicios por la tarde á los que se dará fin con procesion claustral y bendicion con el Santísimo Sacramento.

El dia 2 á la 8 1/2, misa cantada en la Sta. Iglesia Catedral en el altar de Nuestra Señora de los Desamparados.

Todos los días rosario al toque de oraciones en la Merced y S. Pedro y visita á Ntra. Sra. del Sagrado corazón en Santa Clara.

--LOTERIA NACIONAL.--

En la administracion de esta capital, se espenden ya billetes para el sorteo que ha de celebrarse el dia 23 de Diciembre próximo.

Precios corrientes en el Almadí público.

Chamorra de 11 á 11,50 pesetas fanega del país,
Chamorro superior de 10 á 10,50 id.
Idem con centeno de 9 á 10 id.
Candeal superior de 10 á 10,50 id.
Idem con centeno de 9 á 9,50 id.
Geja superior á 10 id.
Idem con centeno de 8,50 á 9 id.
Royo de 9,50 á 10 id.
Morcachos á 8,50 id.
Centeno á 7,50 id.
Cebada á 7 id.

Harinas.

De 1.ª clase, saco de 92 kilos, 44 pesetas.
De 2.ª id. id. id. 40 id.
De 3.ª id. id. id. 34 id.
Harina entera superior id. id. id. 40 id.
Idem comun id. id. id. 34 id.

Despojos.

Cabezuela la fanega á 7 pesetas.
Menudillo id. á 6 id.
Salvado id. á 5 id.
Tástará id. 4 id.

Correos.

El de Madrid sale de esta capital á la 1 de la madrugada.

El de Zaragoza á la misma hora.
El de Valencia á la 1 de la tarde.
El de Alcañiz á la 1 de la mañana.
El de Albarracin entre 12 y 1 de la madrugada.

Trasportes.

Para Madrid en carro á 1 peseta 50 cént. arroba.
Para Zaragoza á 0,75 id.
Para Valencia á 0,50 id.
Para Alcañiz 5 id. id.
Para Albarracin á .0,25 á 1,2

LOS ARBOLES.

I.

La prosperidad de España depende de los adelantos y mejoras de la agricultura, porque es la fuente de nuestra riqueza nacional.

Así vemos que los hombres que por su saber ó por su posicion pueden contribuir á su desarrollo, se esfuerzan por crear medios que lleven la ilustracion á los cultivadores de los campos.

No se proponen otro fin estableciendo las granjas-modelos, los institutos agrícolas y haciendo obligatoria en nuestras escuelas de primera enseñanza y en los programas de segunda, el estudio de esta asignatura.

Pero aún se hace más para difundirla y estenderla por todas las localidades: las revistas agrícolas, la adjudicacion de premios á los labradores que se distinguen por la mejora de los productos de la tierra, y la apertura de exposiciones regionales ó locales de frutos para excitar la emulacion entre ellos, son otros tantos recursos á que se apela para lograr aquel objeto.

Aunque el ejemplo que nos dan otros países seria bastante para que nosotros procurásemos aplicar á este importante ramo innovaciones que la época ha producido, tenemos el convencimiento íntimo, que está en todos los espíritus, de que nuestro comun bienestar y nuestro porvenir se halla condensando en la explotación del suelo fértil y rico con que nos ha dotado la Providencia.

Estacionados en una ciega y culpable rutina, hemos empleado por largo tiempo los mismos procedimientos agrícolas del siglo pasado, y aún en algunas comarcas viven en igual error siendo refractarios á todo lo moderno.

Mas la nueva fase que ha tomado la física escolástica, convertida hoy en experimentar los adelantos de la historia

natural, las aplicaciones químicas y mecánicas, y los preceptos de economía rural, han llevado la luz y la verdad á las prácticas rutinarias y á las ideas absurdas en agricultura.

Todo esto conspira á la conquista que realiza el siglo, y de que estamos presenciando diariamente multitud de pruebas, el dominio de la materia por la ciencia.

Como nuestra provincia es esencialmente agrícola, y acaso de las más atrasadas en los ramos distintos que constituyen la agricultura en el sentido amplio de la palabra, nos proponemos dar á luz algunos artículos que entrañen conocimientos agrarios, sobre todo informándolos en el progreso de estos tiempos, y sirviéndonos de base el principio racional de que el labrador es un poderoso auxiliar de la naturaleza para hacerla producir lo más, y lo más perfecto posible á fin de satisfacer las necesidades humanas.

Ya que hemos delineado aunque ligeramente, la necesidad de propagar las ideas sobre el cultivo de las plantas entremos á desenvolver el tema que encabeza estas líneas.

Hace bastante tiempo se viene observando una tendencia general entre nuestros labradores dirigida á la destruccion del arbolado, al desmonte de los terrenos, convirtiendo en inmensos páramos distritos enteros y haciendo desaparecer tan útil elemento de riqueza y salubridad.

Para justificar tamaña oposicion se fundan, en que es menos productivo que los cereales y hasta dañoso para los sembrados colindantes.

¡Error funesto! pues un árbol es una joya como veremos pronto al enumerar varias de las muchas ventajas que reporta al hombre.

Además de desarrollar infinitas industrias que todas viven de sus productos, las plantaciones acumulan la diaria humedad que, goteando de hoja en hoja y de rama en rama, llega á reunirse en pequeños arroyuelos que refrescan y fertilizan los campos á que se extiende su suave influencia.

Obedeciendo las leyes de la capilaridad, extraen también por las raíces el agua de las interioridades de la tierra dándole salida por las hojas, cuyo movimiento de ascension satura el aire de ligeros vaporcillos siempre benéficos á todo vegetal.

La ignorancia es causa de muchos males: pues la falta de arbolado pre-

ara la esterilidad de nuestro territorio por la sequia que determina su ausencia, porque aquel detiene con sus elevadas copas las nubes que resolviéndose en lluvia, brotan de su seno raudales de sávia para los sembrados, y la sávia es el principio vital de las plantas. En efecto, donde el clima era fresco y suave con árboles, se transforma en seco y estéril con su destruccion. Donde se talan las selvas, se cambia el clima. Estas relaciones intimas entre la atmósfera y los árboles, podemos llamarlas armonias hidro-vegetales. La alteracion de esta correspondencia ofrece á los labradores el desconsolador espectáculo de las sequias. Si ellos comprendieran sus verdaderos intereses no conservarían por más tiempo actitud tan hostil, sino que por el contrario multiplicarian el árbol con afan, para adquirir riqueza, salubridad, lluvias accidentales, belleza y poesia de perspectiva.

«Los árboles rompen la inpetuosidad de los vientos resguardando de sus rigores las planicies cultivadas y mantienen una temperatura agradable é igual.»

Detienen y desconponen las emanaciones perniciosas, los gases deletéreos ó los efluvios palúdicos que se desprenden de pudrideros, focos de infeccion ó de aguas descompuestas. Por esta razon los pueblos situados á orillas de rios ó riberas, cuyo caudal de aguas es escaso y se interrumpe con los calores del estio, debieran rodearse y ceñirse por espesas y perennes alamedas que, purificando la atmósfera, matarian tales focos de fiebre y enfermedades de otro género. Asi ganaria mucho la higiene pública á la vez que se embellecerian las inmediaciones de los pueblos.

Hay todavia otra ventaja importantísima que no dejaremos de apuntar aquí. La respiracion animal es un manto inagotable de corrupcion, puesto que no solo gasta la parte vivificadora del aire sino que la reemplaza con otro gas mefítico y perjudicial á la vida, llamado ácido carbónico, que tambien produce en cantidades infinitas los quinientos volcanes que existen en ignicion sobre nuestro planeta ¿Como no se alteran las proporciones generales de la atmosfera? Las plantas y principalmente los árboles por sus mayores dimensiones, absorven aquel gas en cantidades tales que, exhalando á su vez oxígeno, de que necesitan las especies animales, establecen inmediatamente el equilibrio perturbado por un momento.

Los bosquecillos, los follajes que mece el céfiro, se nos presentan como otros tantos bienhechores que trabajan silenciosa y misteriosamente en la conservacion de los hombres y en la produccion del aire puro y vivificante.

Vemos, pues; que la existencia de unos reinos depende de la existencia de los otros, y estas relaciones invisibles entre todos forman la vida universal.

Son útiles los árboles, en fin, por lo múltiples aprovechamientos que rinden al hombre representados en frutos

esquisitos que regalan sus mesas; en ricas y variadas maderas que le proporcionan lujosas comodidades y soberbias construcciones; en abundante leña para combustible y otros usos, en corcho, con que alimenta la industria; en líquidos deliciosos; en resinas y aromas preciados... etc.

Juan Fernandez Acevedo.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Teruel.

Madrid 27 de Noviembre de 1882.

Va siendo, Sr. Director, tema gastado el de la izquierda dinástica y el de las dificultades con que el Gobierno ha de luchar en cuanto se abran las Cortes, pero ¿de qué ha de hablar á sus lectores un corresponsal, sino de lo que es objeto de todas las conversaciones y tema de todos los debates políticos?

Perdónenme, pues, los abonados de LA CRÓNICA si vuelvo al asunto para decirles lo que pasa.

La izquierda está formada y ya solo falta el nombramiento del directorio del nuevo partido.

Para realizarlo se reunieron hace tres dias todos los ex-ministros de la agrupacion, pero no se constituyeron en autoridad, por que el Sr. Moret dijo con razon, que sin el nombramiento de los de abajo no pueden constituirse en gefes los que figuran en partidos democráticos.

Para nombrar el directorio, pues, y para marcar la linea de conducta que ha de seguirse se reunirán en breve los Senadores y Diputados que han firmado la fórmula, y muchos que sin haber estampado su nombre en el papel, caen en la cuenta de que deben agregarse al partido y han dado aviso de que se les cite á la junta en el comité formado.

En el nuevo alistamiento figuran ya segun se dice, 25 Senadores, entre los cuales hay varios Generales empleados en altos puestos por la actual situacion.

Háblase tambien mucho de si entra ó no entra finalmente en la izquierda que tan poderosamente ha contribuido á formar, el Sr. D. Cristino Martos.

Lo que hay de cierto en esto es que, el Sr. Martos está en espíritu con el nuevo partido y con la monarquía, pero tiene escrúpulos para volver de nuevo á ingresar en las filas de un partido monárquico y dinástico por circunstancias particulares.

Estas resistencias se vencieran al cabo y si llegara el caso no dejaria de prestar su concurso desde un alto puesto al nuevo partido, el que ha disuelto el suyo para empujarlo á la legalidad.

Estas al menos son mis impresiones y las de muchos amigos particulares y políticos del Sr. Martos.

« > »

Entre tanto, el Gobierno se reúne casi todos los dias en consejo para preparar proyectos que entregará á las Cór-

tes y proponerse de paso un *modus vivendi* que prolongue por algun tiempo su existencia.

Háblase de benevolencias con la izquierda, se dice que el Sr. Sagasta y los constitucionales prescindirán al cabo de los centralistas y se entrarán de rondon en la izquierda que ahora combaten, y hasta se susurra que, el señor Presidente del Consejo de Ministros tiene la pretension de ser gefe de la agrupacion que se forme con los nuevos elementos por él aportados y los que capitanea el Sr. Duque de la Torre.

Ni creo que el Sr. Sagasta, cuyo talento nadie pone en duda, tenga esas pretensiones porque de sobra sabe que las gefaturas no se otorgan á los hombres que las desean sino á los que las merecen, y francamente me parece que los fiascos de la política de la fusion no le dan mucha popularidad como gefe de partido, ni mucho menos condiciones para que su persona se ponga al frente de elementos nuevos todos con gefe reconocido y de mérito indisputable.

« > »

La situacion de nuestro pais donde el estado de los campos y la miseria á que por la falta de trabajo se ven reducidos millares de obreros, llama con razon sobrada la atencion del Gobierno y de las personas pensadoras.

No se las medidas que en último término han de adoptarse, pero sé que en Andalucía la situacion se agrava por momentos y que urge alguna resolucion que al llevar el pan á miles de familias que hoy carecen de él, asegure el orden público y evite que la organizacion socialista que tanto trabaja en Europa, reuna en nuestro pais elementos de que por fortuna carece.

« > »

El Gobierno que nos rige ha publicado por fin el indulto á la prensa de que tanto se ha hablado, pero lo ha publicado en condiciones tales que, casi ninguno de los escritores encausados puede resultar comprendido en él puesto que se exige como condicion precisa que esten sentenciados definitivamente.

Esta es una nueva mistificacion debida al ministerio que quiere pasar por generoso y dice como el gallego del cuento que si nada se ofrece puede pandersele.

Cuando se quiere dar un indulto se dispone que se sobresean todas las causas que se siguen á los escritores, y se cumple de verdad lo ofrecido.

Hacer otra cosa equivale á burlarse de los que sufren haciéndoles ver que la situacion de las causas impide al Gobierno ejercer una clemencia, que por lo visto está muy lejos de sentir.

R.

Noticias provinciales y locales.

Segun tenemos oido el dia 8 del pró-

ximo diciembre, tendrá lugar en el teatro una funcion lírico-dramática, con un fin benéfico, organizada por el círculo de recreo *La Union*.

En el mismo dia *La Juventud Turolense*, dará un baile á *tout éclat* en los salones del casino Turolense.

Ya se sabe: á funcion dramática en *El Turolense*, concierto en *La Union*: á funcion en *La Union*, baile en *El Turolense*.

Niñas y niños deben bañarse en agua de rosas con semejante derroche de diversiones en competencia.

Adelante, valientes, ¡adelante!

« »

Algunos conciudadanos nos han preguntado en que estado se encuentra el proyecto de monumento á la memoria de las gloriosas víctimas, que sucumbieron en esta ciudad en los dias 3 de Julio y 4 de Agosto de 1874, luchando contra las huestes carlistas.

No sabemos que se haya dado ningun paso en este asunto desde que nos dijeron que, sería costeado con los fondos de la extinguida milicia nacional que obran en poder de nuestro ayuntamiento: pero como en esta corporacion popular, hay personalidades nada dudosas para llevar á cabo tan patriótico pensamiento, esperamos que, cuando llegue el dia dedicado á honrar la memoria de aquellos heroicos defensores, podremos contemplar en vez de aquel *monumento* portatil que se coloca en Roquillo, otro más decoroso para los victimas y más digno de la seriedad del acto. Porque como dijo en este año el Sr Muñoz Nogués: «faltaria grandeza á este pueblo que es grande por el heroismo de sus hijos que saben morir en servicio de una idea, si no supiera honrar la memoria de los muertos.»

De todos modos nos enteraremos y volveremos sobre este asunto.

« »

En la sesion celebrada por la Sociedad Económica turolense de amigos del Pais, el dia 19 del actual, quedó nombrada la Junta directiva para el año 1883, que la componen los señores siguientes:

Presidente. D. Miguel Atrian.—Vice-presidente, D. Bartolomé Esteban.—Secretario. D. Francisco de Rejis Martin.—Vice-secretario, D. Nicolás Monterde.—Contador, D. Joaquin Monton.—Tesorero, D. Dámaso Torán, y Bibliotecario, D. Miguel Ibañez.

« »

Hemos recibido el número 41 de nuestro ilustrado colega la *Revista del Turia*, impreso en Valencia por falta de elementos en los establecimientos tipográficos de esta capital.

Es notable éste número, especialmente, porque publica una carta en verso, inédita, escrita por el insigne literato D. Juan Eugenio Hartzenbusch,

hallándose en los baños de Panticosa, en Julio de 1867. Contiene además:

Crónica, por Uu Teruelano.

Arcos de las Salinas, por D. A. Benito.

Conservacion de la energia Solar, por D T. Ariño.

Necesidad é importancia de la educación, por D. G. Lladrés.

El Padre, por D. M. Catalina.

El Rico y el Pobre, por D. A. de Trueba.

« »

El dia 19 se reunieron en Torrecilla del Rebollar los cuatro candidatos *semi-zurdos,—semi-posibilistas* D. Raimundo Rivera, D. Antonio Bernad, Don Ricardo Benedicto y D. Mariano Latorre, asistiendo de cuerpo presente el que *lo fué* en Enero último, D. Dionisio Lahoz.

Al siguiente dia el capatáz de cultivos señor Benedi, empezó á recorrer los montes de todos los pueblos inmediatos.

Digno de aplauso es el celo, lealtad é inteligencia con que éste funcionario público cumple sus deberes.

« »

Despues de recorrer el distrito de Montalban los candidatos para diputados provinciales D. Ricardo Bonedicto y D. Raimundo Rivera, *posibilista* éste, y aquel *indefinido*, pero iguales los dos en el reparto del apoyo oficial, han venido á conferenciar con el señor Gobernador.

Es natural: despues de los trabajos de campo se hacen los de gabinete.

Y de paso, si se há alojado alguno de los tornillos de la máquina de dar tormento á los electores, se aprieta hasta que esté en *punto de descoyuntamiento*.

Esto és, lo *po-si-bi-lista*.

« »

Nuestro particular amigo D. Francisco Garzarán é Izquierdo, Alcalde de esta ciudad, ha tenido la desgracia de perder á su hijo Arturo, cuyos funerales se verificaron el dia 28 en la iglesia de S. Pedro con gran solemnidad y numeroso concurso. Acompañamos á la familia del finado en el pesar en que esta inesperada desgracia, la tiene.

« »

El señor Suñer y Capdevila se ha metido á poeta.

Ahi vá una muestra suya:

«Quiero cantar en arrogante verso, aunque sea mi voz áspera y ruda, la ley porque se rige el Universo.

Para atreverme á tanto, á mi me escuda que siempre declararé mi pensamiento, exento de temor, libre de duda.

Yo me he burlado en pleno parlamento, audaz, ante la España cortesana, del Antiguo y del Nuevo Testamento.

Buenos los versos son, inesperados... ¡Reyes, tisis y Dios! ya estais vengados!

Se vá á proceder con toda actividad al decorado de los salones de la Audiencia. El moviliario, que ha sido adquirido de Zaragoza, llegará en breve.

« »

En Calatayud causa muchas victimas el sarampion.

Hace pocos dias pasaban de 250 los niños atacados de tan terrible enfermedad, hallándose casi todos en estado grave.

Las familias que pueden abandonan la poblacion, instalándose en las casas de campo. El pánico es grande.

Las autoridades toman las medidas necesarias relacionadas con la higiene.

« »

Efectuada la subasta de la carretera de Venta del Aire á Morella, seccion de la Venta á Rubielos, no se ha presentado más que una proposicion de D Antonio Silvestre, el cual se compromete á ejecutar las obras por trescientas sesenta y cuatro mil pesetas.

« »

El Sr. Pi y Margall se ha declarado contrario á la coalicion electoral republicana. Algunos presidentes de los comités pactistas, desatendiendo los consejos de su gefe, han aceptado la coalicion y se han puesto de acuerdo con los demócratas progresistas partidarios de la Union democrática.

« »

Unos quinientos trabajadores del pueblo de Castillo, situado en la provincia de Zaragoza, se han reunido pidiendo pan y trabajo.

« »

Segun *El Eco de Guadalupe* se trata de fundar en Alcañiz una sociedad coral compuesta de varios jóvenes artesanos, la cual se titulará «Euterpe» y dará sus espectáculos de canto durante las veladas del invierno en un local á propósito, y en los veranos en sitio ameno y pintoresco á orillas del Guadalupe.»

Es un pensamiento que miramos con aplauso y con envidia.

Anímese V. Sr. Monton.

PRENSA.

Se han repartido los prospectos de una nueva obra que, con el título de *Aragon histórico, pintoresco y monumental*, van á publicar los Sres D. Sebastian Monserrat de Bondia y D. José Pleyan de Porta. La obra saldrá ilustrada con láminas heliográficas y grabados en madera, que darán á conocer los principales monumentos de Aragon.

« »

El Sr. Posada Herrera, al decir de un periódico, procurará en las primeras reuniones de la Presidencia volverse todo oídos.

No le costará, seguramente, un gran trabajo.

El Sr. Posada tiene para ello y por naturaleza, colosales é inmensas predisposiciones.

« »

Dice *El Liberal*:

Entre varios diputados ministeriales y republicanos, se comentaba ayer tarde en el salon de conferencias la extraña actitud de los posibilistas, tan benévolo y tan ministeriales con el Gobierno fusionista, y tan enemigos de la izquierda dinástica, á pesar de que esta sostiene un programa más liberal que el fusionismo.

« »

Se han embarcado para America la Patti y Nicolini. La «diva» ganará 22.000 francos por representacion.

Para el año de 1884, época en que, según parece, piensa abandonar el teatro, irá al Brasil, donde, por cuatro meses de estancia, recibirá 4.000.000 de reales.

La Patti se ha preparado á la nueva campaña teatral pasando dos meses de reposo en su castillo de Craig-y-Nos, situado en el valle de Swancea, país de Gales.

Dícese que el castillo y sus anejos representan un valor de millon y medio de pesetas, costando su sostenimiento 20.000 duros al año. Está amueblado con esquisito gusto y provisto de 20 habitaciones lujosa y confortablemente amuebladas, destinadas á dar hospitalidad á otros tantos invitados.

Durante la época que la gran cantante dedica al descanso, jamás se ocupa de música y solo rinden en Craig-y-Nos culto al divino arte, de cuando en cuando Nicolini que toca el piano admirablemente, como primer premio de piano que ha sido del Conservatorio de Paris, y una gigantesca caja de música que ha costado 100.000 francos y que á las horas de comer deja oír en el comedor todo género de walses y sinfonías.

La residencia que nos ocupa solo tiene un defecto: el de estar muy lejana de Lóndres; pero, en cambio parece que el agua de los manantiales que brotan en el extenso parque es maravilla para curar el asma y las enfermedades de la garganta.

La Patti atribuye á esto la eterna frescura de su voz.

« »

Comienza ya el anuncio de las indispensables escenas de coaccion y escándalo que preludian la próxima contienda, y que constituyen el sistema del fusionismo.

Podemos consolarnos con que otro día será más, pero por ahora allá vá lo que cuenta la *Izquierda Dinástica*,

que no es cosa de poco más ó menos.

«Siguen los abusos, los escándalos y las arbitrariedades á la orden del día.

Bien es verdad que esto no lo extrañará el país, sabiendo como sabe, por desgracia, que mandan los fusionistas y que aún continúa en el ministerio de la Gobernacion el manchego Sr. D. Venancio.

Tenemos noticia de que el día 12 del corriente, ha sido suspenso de orden del gobernador de la provincia de Badajoz, el alcalde de Siruelas. Para justificar este acto, aparentemente al menos, se mandó á dicho pueblo un delegado el día 7; y el día 8, la cosa no pudo ser más pronta, se armó un motin que dió por tristes resultados algunos muertos y heridos.

La justicia centralista intervino en el asunto, haciendo 60 prisioneros, más que han resultado de muchas batallas, los cuales fueron trasladados á Herrera del Duque, cabeza de partido no sin que para verificarlo, no fuera necesario reconcentrar las fuerzas de la guardia civil de media provincia,

Con tal motivo, se suspendió el dicho día 12 al alcalde, que era lo que por lo visto deseaba el perinclito señor D. Venancio, con el sano propósito de desbaratar un núcleo de 900 electores de los 1.100 que tiene Siruelas, y cuyo núcleo es marcadamente hostil al Gobierno.

Así de una manera tan burda y escandalosa y en pleno período electoral, se ha llevado la alarma al distrito de Herrera del Duque, en el que á todo trance se quiere ganar la eleccion, lo cual sólo podría conseguirse con un acto de inmoralidad tan manifiesta.

No falta tampoco quien sospeche que lo que se pretendia era buscar el bulto á unos treinta mil duros que el ayuntamiento de Siruelas tiene sobrantes en sus arcas.

Sea de ello lo que quiera, lo cierto de ello es, que con el envío del delegado á que aludimos, son ya cinco los que se han mandado á aquel pueblo, con el fin de que poniendo al ingenio en tortura, se encontrase el *quid* para suspender al municipio por el grave delito de no ser del agrado de D. Venancio, y representar, en cambio, la verdadera voluntad y marcada simpatía de los vecinos de Siruelas.

El hecho, como nuestros lectores apreciarán, no puede ser más escandaloso; y únicamente la fusion, estamos seguros de ello, se ha atrevido en este país á faltar de manera tan descarada á las leyes, y á despreciar de un modo tan insensato las aspiraciones y deseos de la opinion pública que, así en Siruelas, como en el resto de los pueblos de España, se ha declarado enemiga irreconciliable de un Gobierno tan perjudicial á los intereses generales de la nacion.

« »

Sin malicia.—Una distinguida señorita compró en un almacen de música gran número de piezas con títulos sentimentales.

En el momento en que se disponia á salir pareció dudar un instante.

El dependiente, que seguia todos sus movimientos le preguntó si deseaba alguna otra cosa.

—Se me olvidaba. Hágame V. el favor de darme «Un beso antes de partir.» —¡Señora!—dijo el jóven estupefacto, mirándola atentamente.

Repitió aquella su demanda, y con la mayor calma añadió:

—Si no puede V. dármele hoy, volveré otro día.

El dependiente, lleno de alegría, cogió á la hermosa señorita por el talle y depositó en su mejilla el beso pedido.

Tres agentes de policia se presentaron al escuchar los gritos desesperados de la dama.

Al día siguiente era puesto en libertad el dependiente, al averiguarse que «Un beso antes de partir» era el título de un nuevo wals, cuya existencia ignoraba aún el detenido.

ANUNCIOS.

ALMACEN DE MÁQUINAS DE VAPOR INGLESA.

BOMBAS DEL ÚLTIMO SISTEMA PRIVILEGIADO

para elevacion de aguas y riego y toda clase de accesorios de maquinaria de

BACK Y MANSON,

36, NEW BRAD ST.—LONDRES.

UNICO REPRESENTANTE EN ESPAÑA

HOWARD LUIS ETHBERT.

ALMACEN.

El Triplicado, Plaza de Palacio Barcelona.

Máquinas horizontales mejoradas con condensadores de 6 hasta 50 caballos de fuerza.

Se remiten presupuestos y dibujos.

Aviso al público turolense.

La Zapatería Valenciana de D. Salvador Mayor, que tan acreditada viene siendo en esta localidad, se establecerá por algunos días como de costumbre á primeros del próximo Diciembre en la calle del Salvador, casa da D. Andrés Morales con un extraordinario surtido de calzado de todas clases y medidas para invierno. 2.

SE VENDE un piano vertical de siete octavas en muy buen uno.

Calle de Santiago, número 17, darán razon.

3=3.

En la calle del Tozal, número 47, se arriendan dos graneros propios para almacenar trigos. En la calle de Arcedianos, número 4, darán razon.

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA.